
 
CONSELHO ESTADUAL DO MEIO AMBIENTE – CONSEMA 

ATA DA 224ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO 1 

CONSELHO ESTADUAL DO MEIO AMBIENTE – 2 

CONSEMA 3 

Aos doze dias do mês de dezembro do ano de dois mil e dezenove realizou-se a ducentésima vigésima 4 

quarta Reunião Ordinária do Conselho Estadual de Meio Ambiente – CONSEMA, no Auditório da SEMA, 5 

situado na Avenida Borges de Medeiros, 261, 15º andar, com o início às quatorze horas, com a presença dos 6 

seguintes Conselheiros: Sr. Paulo Roberto Dias Pereira, representante da Secretaria do Meio Ambiente e 7 

Infraestrutura (SEMA); Sr. Neorildo José Dassi, representante da Secretaria de Obras e Habitação (SOP); 8 

Sr. Mauricio Flores, representante da Secretaria da Segurança Pública (SSP); Sr. Renato Chagas, 9 

representante da FEPAM; Sra. Rosane Conte Fagundes, representante do SINDIÁGUA; Sra. Marion Luiza 10 

Heinrich, representante da FAMURS; Sr. Julio Salecker, representante dos Comitês de Bacias Hidrográficas 11 

(CBH); Sra. Norma Magalhães Duarte Mergel, representante da Secretária de Inovação, Ciência e 12 

Tecnologia (SICT); Sr. Marcelo Camardelli, representante da FARSUL; Sra. Lisiane Becker, representante 13 

da ONG MIRA-SERRA; Sr. Marcus Arthur Graff, representante da ASSECAN; Sr. Walter Lídio Nunes, 14 

representante da FIERGS; Sr. Guilherme Velten Júnior, representante da FETAG-RS; Sr. Luiz Eduardo 15 

Scott Hood Gautério, representante da Secretaria de Logística e Transportes (SELT); Sra. Claudia Pereira 16 

da Costa, representante do IBAMA; Sr. Bruno Lemos, representante da SEPLAG; Sr. Eduardo Hahn, 17 

representante da SEDAC; Sr. Cylon Rosa Neto, representante da SERGS; Sr. Valdomiro Hass, 18 

representante da SEAPDR; Sra. Katiane Roxo, representante da FECOMÉRCIO; Sr. Alexandre Batista, 19 

representante da SEDUC; Sr. Paulo Brack, representante da IGRÉ; Sr. Diego Bonatto, representante do 20 

Centro de Biotecnologia do estado (CBIOT). Participaram também, Sr. Tiago Pereira/FIERGS e Sr. Nelson 21 

Brugger/FGM. Após a verificação do quórum o Senhor Presidente deu início aos trabalhos às quatorze horas 22 

e dez minutos. Passou-se ao 1º item da pauta: Aprovação da Ata 223ª Reunião Ordinária do CONSEMA: 23 

Paulo Roberto Dias Pereira/SEMA-Presidente: coloca em votação a Ata 223ª Reunião Ordinária do 24 

CONSEMA. APROVADO POR UNANIMIDADE. Passou-se ao 2º item da pauta: Cronograma de Reuniões 25 

2020: Paulo Roberto Dias Pereira/SEMA-Presidente: coloca em apreciação proposta de alteração da Reunião 26 

Ordinária do mês de janeiro passando do dia 09 para o dia 16. APROVADA POR UNANIMIDADE. Passou-27 

se ao 3º item da pauta: Julgamento de Recursos Administrativos: Paulo Roberto Dias Pereira/SEMA-28 

Presidente: faz a leitura da minuta dos Recursos Administrativos. Coloca em votação a minuta. APROVADA 29 

POR UNANIMIDADE. Passou-se ao 4º item da pauta: Alteração Resolução CONSEMA 372/2018: Paulo 30 

Roberto Dias Pereira/SEMA-Presidente: passa a palavra ao Marcelo Camardelli/FARSUL para relatar as 31 

alterações propostas, explicando sobre dois novos CODRAMs. Paulo Roberto Dias Pereira/SEMA-Presidente: 32 

explica sobre a demanda do Ministério Público sobre as antenas móveis e o 2,4 D. Lisiane Becker/MIRA-33 

SERRA: questiona sobre a antena móvel e sobre parques temáticos. Solicita que fique registrado em ata, 34 

entender a necessidade de colocar uma observação no CODRAM de Parque Temático, para que se atente o 35 

Artigo que trata sobre as atividades correlatas, prevalecendo o enquadramento da atividade de maior 36 

potencial poluidor. Renato Chagas/FEPAM: coloca que consultou o setor responsável pela mudança do 37 

CODRAM 3113,10 e solicita que seja retirado da minuta para melhor avaliação. Manifestaram-se com 38 

contribuições, manifestações, questionamentos e esclarecimentos: Marion Heinrich/FAMURS; Paulo 39 

Brack/IGRÉ; Renato Chagas/FEPAM; Marcelo Camardelli/FARSUL. Paulo Roberto Dias Pereira/SEMA-40 

Presidente: coloca em votação a minuta proposta excluindo a alteração do CODRAM 3113,10. APROVADO 41 

POR UNANIMIDADE. Passou-se ao 5º item da pauta: Alteração Resolução CONSEMA 383/2018: Marcelo 42 

Camardelli/FARSUL explica sobre a minuta da Resolução 383/2018, que está sendo pautada e voltou para a 43 

Câmara Técnica devido a ter alguns pontos pendentes de consenso. Lisiane Becker/MIRA-SERRA: questiona 44 

no Art. 7º referente a exclusão do item 5.  Marcelo Camardelli/FARSUL: Coloca que o Art. 3º com a alteração, 45 

passou a prever a identificação solicitada no item 5. Paulo Roberto Dias Pereira/SEMA-Presidente: coloca em 46 

votação a minuta de alteração da Resolução 383/2018. APROVADO POR UNANIMIDADE. Passou-se ao 6º 47 



item da pauta: Resolução Logística Reversa de Baterias de Chumbo Ácido Inservíveis: Paulo Roberto 48 

Dias Pereira/SEMA-Presidente: Passa a palavra ao Sr. Tiago José Pereira Neto da FIERGS para apresentar a 49 

minuta. Tiago José Pereira Neto/FIERGS: relata o trabalho realizado pela CTP de Controle e Qualidade 50 

Ambiental e apresenta os principais pontos da minuta. Paulo Roberto Dias Pereira/SEMA-Presidente: faz uma 51 

pergunta sobre a existência desta cadeia de coletas no Estado. Tiago José Pereira Neto/FIERGS: explica que 52 

convidou para as reuniões do Grupo de Trabalho os responsáveis por esta cadeia (comerciantes, recicladores 53 

e a entidade gestora) com a minuta estando de acordo com eles. Manifestaram-se com contribuições, 54 

manifestações, questionamentos e esclarecimentos: Júlio Salecker/CBH; Tiago José Pereira Neto/FIERGS; 55 

Renato Chagas/FEPAM; Cylon Rosa Neto/SERGS; Katiane Roxo/FECOMÉRCIO; Marcus/ASSECAN; Paulo 56 

Brack/IGRÉ; Marion Heinrich/FAMURS; Alexandre Zanatta/ SEDUC. Paulo Roberto Dias Pereira/SEMA-57 

Presidente: coloca em votação a minuta de Logística Reversa de Baterias de Chumbo-Ácido Inservíveis. 58 

APROVADO POR UNANIMIDADE. Passou-se ao 7º item da pauta: Resolução sobre Reuso e Descartes 59 

de Efluentes: Tiago José Pereira Neto/FIERGS: Coloca que a minuta também tem origem da CTP de 60 

Controle e Qualidade Ambiental, demandada pela FEPAM, para o reuso de efluente e infiltração de efluentes. 61 

Duas temáticas que não poderiam constar na mesma norma, sendo assim, foi dividida, tendo a norma para 62 

Reuso de Efluentes de origem doméstica e industrial. O grupo técnico continua construindo a norma de 63 

infiltração. Explica que o grupo de trabalho iniciou em maio de 2018. Sendo inédita no Brasil esta norma, 64 

principalmente para a parte de reuso agrícola e florestal e os conceitos para a parte de efluente industrial e 65 

apresenta os principais pontos da minuta. Lisiane Becker/MIRA-SERRA: Coloca que em resoluções não se 66 

utiliza o termo vedar, devido a ser uma proibição e quem proíbe é Lei. Valdomiro Haas/SEAPDR: Pergunta a 67 

respeito da existência do CODRAM sobre a aplicação de efluente em solo agrícola. Tiago José Pereira 68 

Neto/FIERGS: Esclarece que sim e que a FEPAM licencia faz mais de 10 anos. Lisiane Becker/MIRA-SERRA: 69 

acha que está muita coisa em aberto. Manifestaram-se com contribuições, manifestações, questionamentos e 70 

esclarecimentos: Lisiane Becker/MIRA-SERRA; Tiago José Pereira Neto/FIERGS; Júlio Salecker/CBH e 71 

Renato Chagas/FEPAM. Foi realizado pedido de vista pelos seguintes Conselheiros e Instituições: Lisiane 72 

Becker/MIRA-SERRA e Tiago José Pereira Neto/FIERGS. O prazo para apresentação de parecer é de 20 73 

dias a contar da data da reunião. Sendo assim, fica o dia 1º/01/2020 como data de entrega do parecer. 74 

Passou-se ao 8º item da pauta: Seminário Regional de Espécies Exóticas Invasoras: Paulo Roberto 75 

Dias Pereira/SEMA-Presidente: Explica que o Diego e o Dennis do DBIO estavam disponíveis e não estão 76 

mais, devido agenda e não puderam comparecer a reunião na data de hoje. Sugere que a apresentação seja 77 

pautada para para a próxima reunião do CONSEMA, que irá ocorrer no dia 16 de janeiro de 2020. Passou-se 78 

ao 9º item da pauta: Assuntos Gerais: Lisiane/MIRA-SERRA: Coloca que na última terça-feira foi lançada a 79 

publicação “painel de especialistas: análise crítica do estudo de impacto ambiental da mina-guaíba”.  Está 80 

disponível para baixar e será enviado o link para constar em ata. Paulo Brack/IGRÉ: Coloca que as entidades 81 

ambientalistas estão preocupadas com a aprovação sobre o novo código estadual do meio ambiente. Solicita 82 

que conste em ata que as entidades ambientalistas não houve espaço para discutir a proposta. Solicita que 83 

assim que tiver o texto aprovado, enviar aos Conselheiros e que sejam apresentadas as alterações e o que 84 

cabe ao CONSEMA regulamentar. Paulo Roberto Dias Pereira/SEMA-Presidente: Explica que a assembleia 85 

tem 48 horas para publicar Diário Oficial da Assembleia Legislativa. Cylon Rosa Neto/SERGS: Solicita a 86 

Secretaria Executiva que se envie a cópia do Diário Oficial da Assembleia Legislativa aos Conselheiros. 87 

Questiona referente a mudança do CONSEMA para o CAFF e sobre a reunião do CONSEMA ser realizada lá. 88 

Paulo Roberto Dias Pereira/SEMA-Presidente: Coloca que dia 15 de janeiro começará a sair a Secretaria 89 

que ainda está ocupando o espaço destinado a SEMA no CAFF e que informará em tempo hábil quanto a 90 

realização da reunião do CONSEMA de janeiro, ser no CAFF. Cylon Rosa Neto/SERGS: Questiona quanto 91 

ao quê a Comissão Eleitoral da 5ª vaga deverá fazer. Secretaria Executiva do CONSEMA: Esclarece que 92 

está havendo um problema de agendas em que deverá ocorrer uma primeira reunião desta Comissão e 93 

posteriormente, outras duas. Cylon Rosa Neto/SERGS: Sugere ser enviada a documentação para análise 94 

prévia da reunião. Encerrou-se a reunião às 15h50min. Foi lavrada a presente ata que deverá ser assinada 95 

pela Presidente do CONSEMA. 96 


